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tareas que allí se realizan. “Vamos 
a aumentar la cantidad de mues-
tras y el tipo de análisis. Hay algu-
nos que antes no podíamos hacer, 
por ejemplo virus en alimentos o el 
análisis de gliadinas en productos 
libres de gluten. Tampoco podía-
mos analizar envases, y ahora sí”, 
explica Paroli. Estos avances per-
mitirán no solo detectar con ma-
yor precisión riesgos alimentarios, 
sino también ampliar la vigilancia 
sobre productos que requieren un 
control más específico.

Además del control, el nuevo 
laboratorio tiene un fuerte com-
ponente de investigación. El tra-
bajo en conjunto con instituciones 
como la Universidad de la Repúbli-
ca, especialmente con la Facultad 
de Medicina, se verá potenciado 

gracias a las nuevas capacidades 
técnicas. “Nosotros manejamos un 
montón de datos que, a los efectos 
de la investigación, son importan-
tes. No se pueden divulgar todos 
por temas de confidencialidad, 
pero aportamos bastante conoci-
miento”, señala Paroli. Esto per-
mite avanzar en el desarrollo de 
nuevas técnicas de análisis y en 
una mejor comprensión de las 
enfermedades transmitidas por 
alimentos.

La ubicación del laboratorio 
dentro de la UAM también es es-
tratégica. “Tiene la ventaja de tener 
a los operadores allí y poder inte-
ractuar directamente con ellos. 
Vamos a poder mejorar el control 
de todas las frutas y hortalizas que 
pasan por Montevideo”, destaca 

Paroli. Esto incluye, por ejemplo, 
el análisis de residuos de plaguici-
das o la detección de transgénicos 
en las cosechas que ingresan al de-
partamento.

Un sistema de vigilancia que 
busca educar y no sancionar
Aunque muchas veces su trabajo 
pasa desapercibido, el laborato-
rio cumple una función clave en 
la vida cotidiana. Se encarga de 
analizar alimentos envasados, 
productos listos para consumir de 
locales gastronómicos, rotiserías 
y restaurantes. También controla 
si las empresas están cumpliendo 
con lo que declaran en los empa-
ques y verifica el correcto uso del 
etiquetado nutricional. “Este es 
uno de esos servicios que no se ven. 
Cuando uno se entera que existe 
Regulación Alimentaria es cuando 
pasa algo, y ojalá que no suceda”, 
reconoce la directora.

En este sentido, Paroli enfati-
za que el enfoque del servicio ha 
cambiado. “No es un servicio 100% 
sancionatorio. Queremos que sea 
educativo. Que la empresa cambie 
y que a la población le lleguen ali-
mentos en condiciones”, afirma. 
Si bien el servicio continúa fisca-
lizando y sancionando en caso de 
que sea necesario, el objetivo prin-
cipal es acompañar a los empren-
dimientos a mejorar sus prácticas. 
Desde las grandes industrias hasta 
los pequeños comercios, todos es-
tán bajo el mismo principio: garan-
tizar alimentos seguros para todos.

Los consumidores también jue-

gan un rol activo. La Intendencia 
ofrece diversas herramientas de 
acceso público, como los observa-
torios de salud y de rotulado nutri-
cional. Allí se puede consultar si 
un local está habilitado, si es libre 
de gluten o pet friendly, e incluso 
acceder a registros de empresas 
que corrigieron errores en sus eti-
quetados. Además, cada local debe 
exhibir su tarjeta de habilitación y 
se prevé reimplementar un sistema 
de stickers visibles que indiquen 
si el establecimiento está en regla. 
“Es importante que el consumidor 
sepa leer las etiquetas, que entien-
da lo que está leyendo, porque eso 
le permite hacer elecciones más 
saludables”, subraya Paroli.

El laboratorio procesa actual-
mente unas 6.000 muestras al año, 
que se derivan a análisis tanto quí-
micos como microbiológicos. Con 
las nuevas capacidades, esta cifra 
podrá escalar significativamente. 
Eso también implica más datos, 
más resultados y, en consecuen-
cia, un mejor monitoreo del siste-
ma alimentario.

La puesta en marcha del nue-
vo laboratorio implicará una eta-
pa de transición y calibración de 
equipos, pero una vez operativo, se 
esperan importantes novedades. 
“Pueden surgir resultados distin-
tos a los que tenemos hoy, porque 
vamos a usar técnicas que nunca 
hicimos. Y en los análisis que ya 
hacíamos, vamos a tener mayor 
cantidad de datos, lo que también 
nos permite inferir otras cosas”, 
anticipa la directora. l

Después de más de dos dé-
cadas de espera, Monte-
video finalmente cuenta 

con un nuevo laboratorio de Bro-
matología. La obra, ubicada en el 
predio de la Unidad Agroalimen-
taria Metropolitana (UAM), ya se 
encuentra finalizada y marca un 
punto de inflexión en la capacidad 
de la Intendencia para controlar y 
garantizar la inocuidad de los ali-
mentos que se comercializan en el 
departamento.

Este nuevo laboratorio, le per-
mite al Servicio de Regulación 
Alimentaria de la Intendencia de 
Montevideo “soñar con mucho 
más” en palabras de su directora, 
Carolina Paroli: “El laboratorio ac-
tual tiene las condiciones básicas, 
pero no nos permite expandirnos 
como queremos” explicó. La obra, 
que implicó una inversión de más 
de 263 millones de pesos, fue di-
señada desde cero, pensando en 
cada detalle del flujo de trabajo y 
con materiales de primer nivel in-
ternacional.

El nuevo edificio ofrece condi-
ciones edilicias de última genera-
ción: cuenta con sectores diferen-
ciados para los dos laboratorios 
internos —uno químico y otro 
microbiológico—, vestuarios con 
accesibilidad, zonas de circula-
ción seguras y espacio para hasta 
60 profesionales. Actualmente 
trabajan en él entre 20 y 25, pero 
se prevé una ampliación paulatina.

Este salto en infraestructura se 
traduce directamente en una mejo-
ra cualitativa y cuantitativa de las 

Un salto científico y sanitario para 
Montevideo: el nuevo laboratorio 

de Bromatología de la Intendencia
El nuevo edificio, diseñado para las necesidades específicas del servicio, tiene mayor  

capacidad técnica, permite realizar nuevos análisis y mejorar el control de los alimentos  
que circulan en el departamento
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Natalia Pastorino, directora del Laboratorio de Bromatología y Carolina Paroli,  

directora de Regulación Alimentaria
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de la coyuntura indicaron que 
se postergara un año. Pero lo 
cierto es que nos trazamos que 
efectivamente el laboratorio 
tenía que estar pronto y fun-
cionando en este periodo de 
gobierno.

¿Más allá de la practicidad 
de estar cerca de los pro-
ductores de alimentos, la 
ubicación en la UAM tiene 
otras implicancias?

Dentro de los posibles lugares 
que nosotros nos definimos, 
nos parecía que era mucho más 
adecuado que estuviera cerca 
del principal centro de distri-
bución de frutas y verduras.  
Creemos que este laboratorio 
tiene que cumplir con algunas 
cuestiones, obviamente, de me-
jora y avance en la calidad de 
alimentos,  pero también tiene 
que servir para ser un potencial 
y una ganancia en términos de 

la identificación o señalamien-
to de productos. Hoy hay cosas 
que son obviamente estándares 
obligatorios para la normati-
va nacional; pero también hay 
algunos sellos como posibles 
cuestiones de calidad adicio-
nales que podemos empezar a 
brindar, que pueden tener una 
valorización en mercados in-
ternacionales sobre todo. Que-
remos transformar un poco 
esa idea de que Uruguay vende 
commodities, a que Uruguay 

vende alimentos de calidad 
certificados. Porque una cosa 
es que vos digas que son de ca-
lidad y otra cosa es que tengan 
las validaciones de certifica-
ción específ icas. Cuando se 
pensó la UAM se pensó en que 
se fuera transformando, que no 
fuera solamente el viejo Mer-
cado Modelo sino que fuera un 
esquema mucho más expan-
sivo en términos de un centro 
de distribución de alimentos a 
nivel global. Eso todavía obvia-
mente no está, pero está en un 
plan estratégico de la UAM. Y 
cuando vos instalás un labora-
torio tampoco lo instalás para 
dos años, lo instalás para un 
foco de 20 o 30 años de pensar 
eso. Entonces si esa zona va a 
tener una expansión, va a tener 
otra dinámica en el futuro, nos 
parecía que fuera adecuado que 
el laboratorio además que estu-
viese en contacto permanente 
ahí, teniendo la posibilidad de 
tener ensayos muy cerca de esa 
zona.

¿Qué implica para los ciuda-
danos este nuevo laborato-
rio en términos de calidad y 
seguridad de los alimentos 
que consumen?
Nosotros tenemos un laborato-
rio que tiene buenas certifica-
ciones de calidad, eso está es-
tablecido. Incluso los ensayos 
que hace Montevideo se vali-
dan en todos los otros departa-
mentos, o sea que un alimento 
validado en Montevideo puede 
entrar en cualquier departa-
mento; y eso ocurría antes de la 
de la unificación del RUNAEV. 

L a inauguración del nue-
vo laboratorio de broma-
tología de la Intendencia 

de Montevideo no es solo una 
mejora de infraestructura: es 
una decisión estratégica con 
impacto a largo plazo. El inten-
dente Mauricio Zunino subrayó 
la importancia de contar con 
un espacio moderno, seguro 
y funcional, que permita rea-
lizar análisis más complejos, 
trabajar en red con la Universi-
dad de la República y apoyar el 
despliegue del RUNAEV a nivel 
nacional. A continuación, un 
resumen de la entrevista.

¿Por qué luego de tantos 
años, esta administración 
tomó la decisión de hacer el 
laboratorio nuevo?
Cuando asumimos, ya habían 
va rios proyectos a nteriores 
pa ra moderniza r el labora-
tor io.  No sot ro s v i mo s que 
era bastante necesario llevar 
adelante una inversión en un 
laboratorio nuevo. Había que 
mejorar las condiciones para 
poder hacer los análisis, y ha-
bía análisis nuevos en los que 
podíamos tener una ventaja 
c ompa r at iva .” Entonc e s ,  lo 
que nos planteamos fue que, 
en este período, efectivamente 
estuviera el nuevo laboratorio 
funcionando. Tuvimos algu-
nos temas de demora inicial, 
básicamente por temas de res-
tricción presupuestal, origi-
nalmente lo habíamos pensado 
para arrancar en un ejercicio 
anterior pero después algunas 
necesidades presupuesta les 

Zunino: el nuevo laboratorio “está 
pensado con perspectiva nacional”

El intendente de Montevideo, Mauricio Zunino, destacó el valor estructural del nuevo 
laboratorio de bromatología: una apuesta a mejorar la calidad y seguridad alimentaria, y 

que busca posicionar al país como exportador de alimentos certificados

Mauricio Zunino, Intendente de Montevideo

4 Bromatología
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Hoy todavía no tenemos están-
dares de ensayo, solo tenemos 
un registro de empresas, pero 
obviamente eso es un proceso 
que va a seguir hacia adelante 
hacia un estándar nacional. Por 
ahora eso brinda condiciones 
de calidad, pero nosotros en-
tendemos que hay otras cosas 
que se pueden avanzar y mejo-
rar.  No teníamos un esquema 
de aislamiento que nos permi-
tiera hacer ensayos sin presun-
tas contaminaciones en el tema 
de celíacos; hoy vamos a tener 
un espacio aparte para evitar 
que un ensayo pueda conta-
minarse. Hay análisis micro-
biológicos nuevos que estamos 
en condiciones de hacer; tam-
bién análisis sobre comporta-
mientos de metales pesados y 
comportamientos sobre micro-
toxinas en hongos para ensa-
yos químicos. Hay otra serie de 
nuevos espacios que nosotros 
podemos empezar a realizar, 
que se pueden hacer porque el 
esquema de construcción te 
permite tener las condiciones 
de seguridad para hacerlos. En 
algunos no tenías las condicio-
nes de aislamiento, como en el 
tema celíacos, y otros tipos de 
ensayos que no teníamos con-
diciones de seguridad. Sobre 
todo algunas cuestiones mi-
crobiológicas y algunas cues-
tiones químicas; son ensayos 
con mayores posibilidades de 
riesgo, por lo tanto tienen que 
tener sistemas de evacuación 
distintos a los había. 

Este laboratorio tiene una 
capacidad para generar proce-
sos de investigación que nos va 
a permitir realizar convenios 
con investigadores de la Uni-
versidad de la República, en 
particular hemos charlado con 
Ingeniería, con Ciencias con 
Química, para buscar también 
que sir va como como meca-
nismo para el uso en investi-
gaciones nuevas. Creo que hay 
todo un campo para investigar 
en microbiología y química 
de alimentos. Los alimentos 
cumplen un rol cada vez más 
importante, y esto nos va a per-
mitir posicionarnos y ayudar, 

desde la Intendencia, a la po-
lítica pública de investigación 
nacional.

La implementación del 
RUNAEV es un hito luego de 
mucho tiempo de negocia-
ción, ¿cómo está funcionan-
do y qué pasos siguen en esa 
hoja de ruta?
Hubo algunas señales de avan-
ce importante en este período. 
Hoy tenemos un registro único; 
eso quiere decir que las empre-
sas que venden alimentos están 
registradas en una única base. 
Eso implica, para las empresas, 
una disminución de los costos 
transaccionales para vender, e 
incluso no solo de costo (por-
que en algunos no implicaba 
costo el registro) pero sí de 
solución administrativa. Creo 
que todavía nos quedan avan-
zar muchas cosas; queda avan-
zar en términos de una unifi-
cación normativa en términos 
de calidad de alimentos. Hoy 
las exigencias de condiciones 
departamentales son diferen-
tes. Montevideo es de los de-
partamentos más exigentes. 
También la apuesta a un nuevo 
laboratorio con el RUNAEV, a 
nosotros nos interesa porque 

puede ser uno de los lugares 
donde podamos certificar no 
sólo los productos de Montevi-
deo, sino productos de todo el 
país o de buena parte del país.  
Hoy no hay laboratorios - in-
cluso como el que tenemos que 
tiene carencias - en condicio-
nes similares en el país, con 
este vamos a dar un salto mu-
cho más fuerte. Sé que algunos 
departamentos también en el 
norte del país están pensando 
en la creación de laboratorios. 
Probablemente haya algunas 
distribuciones que tengan que 
ver con cercanía; no tiene mu-
cho sentido pensar en 19 labo-
ratorios, eso claramente no va a 
ocurrir. Por lo tanto yo creo que 
un laboratorio en Montevideo 
y quizás uno del Norte del país 
cubran bien las necesidades 
del RUNAEV.  Pero eso implica 
también más demanda de tra-
bajo para nuestro laboratorio 
porque implicaría no sólo cer-
tificar los productos que hoy ya 
hacemos sino de otros departa-
mentos para esta circulación 
nacional. Por eso también la 
ampliación, para hacerlo más 
grande también está pensado 
con esa perspectiva nacional. 
Que creemos que se va a dar. 

Yo creo que ya el tener un 
registro único es un avance, 
pero obviamente todavía nos 
quedan muchísimas cosas para 
seguir avanzando, que le co-
rresponderán a la siguiente ad-
ministración. Desde los cobros 
de tasas y demás como unifi-
carlos, cómo pensar y cómo 
pensar los estándares, que to-
davía no los hay. Incluso algu-
nos departamentos ni siquiera 
tienen normativas estándar de 
cuales son las condiciones de 
los alimentos.

Se logró acordar por el RU-
NAEV, también en cuestiones 
de tránsito, ¿Hay un nuevo 
escenario en el que las inten-
dencia s log ra n p oner se de 
acuerdo en temas que hace 
una década no lo lograban?
Tengo una cuestión diversa en 
términos de cómo pensar eso. 
En este período - en el que me 
tocó no solo ahora como Inten-
dente sino cuando estaba Ca-
rolina como intendenta, que yo 
manejaba los temas vinculados 
al Congreso de Intendentes en 
Montevideo - creamos equipos 
en casi todas las áreas para po-
der trabajar los distintos temas 

y hemos sido en parte impul-
sores de buena parte de estos 
acuerdos. En el RUNAEV el 
equipo de Montevideo fue clave 
para que esto saliera. En el tema 
de la unificación de las multas 
de tránsito - junto con la Inten-
dencia de Canelones - también 
trabajamos muchísimo. En la 
unificación de patentes de los 
sectores todavía no unificados 
pudimos hacer algún avance 
con el tema motos, pero todavía 
nos quedaron las motos viejas 
y camiones viejos sin unificar. 
Yo creo que ahí hubo avances, 
a mí me hubiera gustado que 
hubiera muchos más. Creo que 
teníamos las posibilidades para 
hacerlo. Y otros temas que que-
daron pendientes como la dis-
cusión sobre asimetrías que no 
se pudo dar. Por eso te decía, 
tengo una cuestión medio dual: 
creo que se avanzó en algunas 
cosas y en otras quedaron reza-
gos para seguir mirando. Capaz 
que si lo mirás con una perspec-
tiva a largo plazo, si se acorda-
ron cosas. Yo creo que el avance 
del RUNAEV es importante por 
más que todavía es limitado. 
En ese sentido hay un avance 
importante y esto no quiere 
decir que hoy tengas el sistema 
pronto, para nada. Tuviste un 
avance importante, van a tener 
que seguir las futuras adminis-
traciones, los que ingresen a 
partir de julio de este año, para 
ver cómo trabajan los puntos 
que quedan. Obviamente hay 
muchas otras cuestiones que 
quedan para seguir trabajan-
do en términos de unificación. 
Algunos puntos todavía de pa-
tentes que siguen de la época 
en que se unificó el grueso con 
SUCIVE, había una cuestión de 
la unificación inmobiliaria que 
en este período no se trató; se 
estuvo discutiendo y no hubo 
acuerdos en el período pasado. 
El tema de las transferencias 
también es importante volver 
a ponerlo sobre la mesa. Y ob-
viamente a nivel de tránsito la 
libreta por puntos, que si bien 
hay un acuerdo general, toda-
vía no está la implementación 
efectiva. l
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Aunque muchas veces su 
trabajo pasa desapercibi-
do, el laboratorio cumple 

una función clave en la vida co-
tidiana. Se encarga de analizar 
alimentos envasados, productos 
listos para consumir de locales 
gastronómicos, rotiserías y res-
taurantes. También controla si 
las empresas están cumpliendo 
con lo que declaran en los empa-
ques y verifica el correcto uso del 
etiquetado nutricional. “Este es 
uno de esos servicios que no se 
ven. Cuando uno se entera que 
existe Regulación Alimentaria 
es cuando pasa algo, y ojalá que 
no suceda”, reconoce Carolina 
Paroli, directora del Servicio de 
Regulación Alimentaria.

En este sentido, Paroli enfa-
tiza que el enfoque del servicio 
ha cambiado. “No es un servicio 
100% sancionatorio. Queremos 
que sea educativo. Que la empresa 

El Servicio de Regulación Alimentaria apunta a educar - y no sancionar exclusivamente -   
a los comercios y productores de alimentos para garantizar la inocuidad de los alimentos  

que consumen los montevideanos
El laboratorio procesa ac-

tualmente unas 6.000 mues-
tras al año, que se derivan a 
análisis tanto químicos como 
microbiológicos. Con las nue-
vas capacidades, esta cifra po-
drá escalar significativamente.  
Eso también implica más datos, 
más resultados y, en consecuen-
cia, un mejor monitoreo del siste-
ma alimentario.

La puesta en marcha del nue-
vo laboratorio implicará una 
etapa de transición y calibración 
de equipos, pero una vez ope-
rativo, se esperan importantes 
novedades. “Pueden surgir re-
sultados distintos a los que te-
nemos hoy, porque vamos a usar 
técnicas que nunca hicimos.  
Y en los análisis que ya hacíamos, 
vamos a tener mayor cantidad de 
datos, lo que también nos permi-
te inferir otras cosas”, anticipa la 
directora. l

cambie y que a la población le lle-
guen alimentos en condiciones”, 
afirma. Si bien el servicio conti-
núa fiscalizando y sancionando 

en caso de que sea necesario, el 
objetivo principal es acompañar 
a los emprendimientos a mejorar 
sus prácticas. Desde las grandes 

industrias hasta los pequeños 
comercios, todos están bajo el 
mismo principio: garantizar ali-
mentos seguros para todos.

Los consumidores también 
juegan un rol activo. La Intenden-
cia ofrece diversas herramientas 
de acceso público, como los ob-
servatorios de salud y de rotulado 
nutricional. Allí se puede consul-
tar si un local está habilitado, si 
es libre de gluten o pet friendly, 
e incluso acceder a registros de 
empresas que corrigieron erro-
res en sus etiquetados. Además, 
cada local debe exhibir su tar-
jeta de habilitación y se prevé 
reimplementar un sistema de 
stickers visibles que indiquen si 
el establecimiento está en regla.  
“Es importante que el consumi-
dor sepa leer las etiquetas, que en-
tienda lo que está leyendo, porque 
eso le permite hacer elecciones 
más saludables”, subraya Paroli.

Un sistema de vigilancia que  
busca educar y no sancionar

Habilitación bromatológica de vehículos en Montevideo
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to —desde la adjudicación hasta 
la inauguración— se extendió en-
tre marzo de 2023 y noviembre de 
2024, incluyendo diseño, aproba-
ción, obra y ajustes. En su punto 
más alto, trabajaron más de 100 
personas simultáneamente, entre 
técnicos, operarios y asesores.

Aunque Berkes Group ya con-
taba con experiencia en la cons-
trucción de laboratorios privados 
y áreas hospitalarias con instala-
ciones similares, este proyecto su-
puso un nuevo nivel de compleji-
dad. “En Uruguay no hay muchos 
laboratorios de bromatología, por 
lo tanto fue un desafío importan-
te”, afirmó Sierra. La capacitación 

se dio principalmente a través del 
diálogo constante con los aseso-
res y directores técnicos, lo que 
permitió ajustar cada componen-
te para lograr un resultado fun-
cional y seguro. Florencia Urán 
agregó: “Aprendimos muchísi-
mo gracias al contacto directo 
con quienes van a trabajar en el 
edificio. El nivel de involucra-
miento del cliente fue total, y eso 
garantizó que cada espacio y cada 
decisión técnica cumplieran con 
los requerimientos específicos de 
este tipo de laboratorios”.

Desde el punto de vista técnico 
y arquitectónico, el edificio pre-
senta una serie de elementos de 

alta calidad. Entre ellos se desta-
can:

● Revestimientos de fachada 
ventilada tipo Trespa y piel me-
tálica en chapas microperforadas, 
que aportan tanto desde lo estéti-
co como desde lo funcional.

● Sistemas HVAC con filtros 
de aire especializados, cabinas de 
extracción de alta eficiencia, bra-
zos extractores de polvo, y cam-
panas con recuperación de aire.

● Mesadas de resina epoxi 
resistentes a agentes químicos y 
otras de acero inoxidable quirúr-

gico, con terminaciones sanita-
rias para garantizar la inocuidad.

●  Muebles metálicos técni-
cos, específicos para laboratorios, 
y sistemas de control de acceso 
biométrico, incluyendo recono-
cimiento facial o sistemas de tag 
para zonas que requieren protec-
ción facial.

 Además, se construyeron 
áreas con características espe-
ciales, como techos livianos di-
señados para mitigar riesgos de 
explosión en determinadas salas, 
y un recinto independiente para 
el almacenamiento de productos 
inflamables, cumpliendo con las 
normativas de Bomberos. Una 
sala en particular fue diseñada 
con mobiliario y aberturas en 
PVC, minimizando la presencia 
de metales en el ambiente, algo 
indispensable por el tipo de aná-
lisis que se realizará allí. El nuevo 
Laboratorio de Bromatología se 
convierte así en una pieza clave 
para el monitoreo de alimentos en 
Montevideo. Para Berkes Group, 
este proyecto reafirma su capaci-
dad de enfrentar desafíos técni-
cos de alta exigencia, apoyado en 
el talento de su equipo.  ●

La construcción del nuevo 
Laboratorio de Bromatolo-
gía de Montevideo repre-

senta un hito en infraestructura 
científica para el país y es tam-
bién un reflejo del compromiso 
de Berkes Group con la excelen-
cia técnica, la colaboración in-
terdisciplinaria y la adaptación 
a desafíos complejos. El proyecto 
fue liderado por Berkes Group en 
articulación con la Intendencia de 
Montevideo, y tuvo como objetivo 
crear un espacio moderno, fun-
cional y altamente especializado 
para el análisis microbiológico y 
químico de alimentos, clave para 
la salud pública y el control sani-
tario.

Sebastián Sierra, jefe de pro-
yectos de Berkes Group, y Flo-
rencia Urán, asistente técnica de 
obra, compartieron detalles sobre 
un proceso que fue tanto técnico 
como humano, donde la escucha 
activa y el trabajo conjunto con 
los usuarios finales marcaron la 
diferencia.

“El edificio se compone por 
un laboratorio microbiológico y 
otro químico. Tiene además un 
área administrativa, comedor, 
vestuarios, depósito y patio, su-
mando aproximadamente 2050 
m² construidos en un único ni-
vel”, explicó Sierra. En ese espa-
cio trabajarán 60 profesionales de 
laboratorio y 25 personas en áreas 
administrativas, en condiciones 
completamente accesibles para 
personas con discapacidad.

El proyecto tuvo un inicio en 
la zona de Malvín, con un ante-
proyecto desarrollado por la In-
tendencia. Posteriormente, se 
adjudicó a Berkes Group la tarea 
de adaptarlo e implementarlo en 
un nuevo predio, ubicado en la 
Unidad Agroalimentaria Metro-
politana (UAM). Para el desarro-
llo arquitectónico Berkes Group 
subcontrató al estudio Danza, Co-
tignola, Staricco, trabajando en 
conjunto con múltiples asesores 
técnicos en cada disciplina.

El carácter multidisciplinario 
y técnico del proyecto exigió una 
coordinación rigurosa: desde las 
ingenierías hasta las instalacio-
nes específicas, cada etapa fue 
validada por asesores de la Inten-
dencia y por los propios usuarios 
del laboratorio. “El ida y vuelta 
fue permanente con los asesores y 
los directores de cada laboratorio, 
quienes son también los usuarios 
finales. Esa interacción fue clave 
para que el edificio se adaptara 
exactamente a sus necesidades y a 
las exigencias del pliego público”, 
destacó Sierra. El proceso comple-

Tecnología y precisión para el nuevo 
Laboratorio de Bromatología

Berkes Group lideró la construcción del nuevo Laboratorio de Bromatología, integrando 
innovación, calidad técnica y un estrecho trabajo con los usuarios finales

Brand Studio para Berkes Group

Nuevo Laboratorio de Bromatología de Montevideo
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Estos son los principales proyectos en  
los que la empresa está participando  

actualmente:
Otros proyectos destacados

Berkes Group cuenta con cuatro 
grandes áreas de trabajo: Construc-
ción, Vial, Desarrollo Inmobiliario, 
Concesiones y Energía. A través de 
ellas participa en diversos proyectos 
de varios rubros, desde construc-
ción civil para vivienda u oficinas 
hasta proyectos de caminería o 
industriales.

Marinas de Carrasco (Parque Miramar)

Planta de contrachapado de Lumin (Melo)

Ampliación de la planta de Urufor (Rivera)

Policlínico para el Hospital Británico (Punta del Este)

+Colonia (Colonia del Sacramento)
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temprana, sino también la cul-
tura de inocuidad en toda la 
organización.

Consejos prácticos para un 
monitoreo de calidad
Con base en su experiencia en 
campo, Neogen® comparte re-
comendaciones clave:

Busque encontrar, no evitar: 
El muestreo debe ser riguroso e 
intencionado. El objetivo es de-
tectar problemas, no evitarlos.

No olvide las zonas secas: 

Microorganismos resistentes 
como Salmonella pueden pros-
perar en superficies con baja 
humedad.

Capacite al personal: La co-
rrecta toma de muestras requie-
re entrenamiento en técnicas 

de asepsia y prevención de con-
taminación cruzada.

Ut ilice mapas de proceso: 
Visua lizar resultados sobre 
diagramas facilita la detección 
de patrones y zonas críticas.

Varíe los puntos y tiempos de 
muestreo: Cambiar ligeramen-
te ubicación y horario mejora la 
representatividad de los datos.

Inicie por la zona 1: Esto mi-
nimiza el riesgo de arrastrar 
contaminantes a las áreas de 
contacto directo.

Adec úe el momento de la 
toma: Algunas pruebas, como 
ATP, se realizan tras la limpie-
za; otras, como detección de 
patógenos, tras horas de pro-
ducción.

Utilice neutralizantes cuan-
do sea necesario: Los residuos 
de sanitizantes pueden alterar 
resultados. Neutralizar garan-
tiza confiabilidad

No tema desarmar equipos: 
Inspeccionar a fondo puede 
prevenir crisis mayores si se 
sospecha de fuentes internas 
de contaminación.

Sea razonable con el tamaño 
de la muestra: Definir áreas es-
pecíficas y manejables mejora 
la interpretación de resultados 
y optimiza recursos.

Un sistema de mejora  
continua
El monitoreo ambiental no es es-
tático: debe adaptarse a nuevos 
hallazgos, tecnologías, condi-
ciones de planta y regulaciones. 
En este contexto, contar con 
un socio como Neogen® mar-
ca una diferencia sustancial.  
La inocuidad es una responsabi-
lidad colectiva. El ambiente no es 
un enemigo silencioso, sino un 
aliado que, si se monitorea y ana-
liza adecuadamente, ofrece alertas 
tempranas y oportunidades para 
actuar antes de que los riesgos se 
materialicen. l

En un mundo donde con-
sumidores, entes regu-
ladores y socios comer-

ciales exigen estándares cada 
vez más altos, el monitoreo am-
biental ha pasado de ser una ru-
tina a convertirse en una estra-
tegia esencial. No solo anticipa 
riesgos: asegura la inocuidad 
de los alimentos y protege la re-
putación de las empresas.

Con más de 30 años de expe-
riencia, Neogen® se ha consoli-
dado como un referente global 
en microbiología aplicada, apo-
yando a laboratorios y plantas 
de producción en industrias 
que va n desde a limentos y 
bebidas hasta farmacéutica 
y salud animal. Su propuesta 
abarca no solo productos inno-
vadores y tecnología de punta, 
sino también soporte técnico 
permanente, alineado a norma-
tivas exigentes y en constante 
evolución.

El enfoque de Neogen® ha-
cia el monitoreo ambiental es 
integral: incluye detección rá-
pida de patógenos y alérgenos, 
pruebas de ATP y proteínas, y el 
uso de Neogen® Analytics, un 
software que permite gestionar 
datos de higiene en tiempo real 
para optimizar decisiones y ac-
ciones correctivas.

El valor del monitoreo  
ambiental
El monitoreo ambiental consis-
te en un programa estructura-
do para evaluar las condiciones 
higiénico-sanitarias de una 
planta y prevenir la contami-
nación cruzada, especialmen-
te en zonas de contacto directo 
con el producto. Esta vigilancia 
permanente analiza:

Microorganismos indicadores
l Patógenos
l Residuos de proteínas
l Niveles de ATP
l Presencia de alérgenos
Se utilizan métodos validados 
y dispositivos específicos para 
cada tipo de muestra.

Las zonas deben ser monitorea-
das estratégicamente:
j Zona 1: Superficies en con-
tacto directo con alimentos
j Zona 2: Áreas adyacentes
j Zona 3: Áreas periféricas
j Zona 4: Ambientes externos
Identificar y seguir estas áreas 
fortalece no solo la detección 

Monitoreo ambiental:  
la clave silenciosa para una 

producción segura y eficiente
Con soluciones integrales, Neogen® ayuda a las industrias a detectar riesgos,  

asegurar la calidad y proteger la inocuidad desde el ambiente

Brand Studio para NEOGEN
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de espacios para nuevas empresas 
interesadas en formar parte del 
ecosistema agroalimentario más 
importante del Uruguay.

Ofrece una conectividad estra-
tégica para la exportación e impor-

tación, con cercanía al aeropuerto 
y al puerto de Montevideo y acceso 
directo a rutas clave y centros de 
distribución para una logística 
más eficiente. La infraestructura 
de este edificio está diseñada con 

prácticas ecológicas, enfocada en 
la sostenibilidad a largo plazo, la 
gestión eficiente de recursos y mi-
nimización del impacto ambiental 
en todas las operaciones.

El Mercado de Frutas y Hortali-
zas (Naves verdes) está compuesto 
por cuatro naves en las que se en-
cuentran los mayoristas del sector 
frutihortícola.

En el Mercado Polivalente (Nave 
roja) se ubican aquellas empresas 
que comercializan productos de 
alimentación complementarios 
del Mercado de Frutas y Hortali-
zas, junto a otros diversos rubros 
para el hogar, el comercio y la fa-
milia. Como por ejemplo: distri-
buidoras, alimento para mascotas, 

quesos, lácteos, huevos, especias, 
chacinados, carnes vacuna y aviar, 
venta minorista de frutas y hortali-
zas, plantas y flores, ferretería, bol-
serías. Además, están presentes los 
siguientes servicios: red de cobran-
zas, mini banca BROU, farmacia, 
policlínica, espacio gastronómico, 
inmobiliaria, entre otros.

Un año de crecimiento
Durante el 2024 ingresaron a la 
UAM 401.097 toneladas de produc-
tos, lo que implica que 7 de cada 10 
kg de frutas y hortalizas consumi-
das en el país pasaron por la UAM. 

Se registraron 2.500.000 in-
gresos de personas y la entrada de 
913.129 vehículos. El compromiso 
de la UAM con la sostenibilidad im-
plicó además que 704 toneladas de 
frutas y hortalizas sin valor comer-
cial fueran recuperadas y donadas 
a varias instituciones, y 100 ton de 
nylon y cartón fueron recuperados 
por la Cooperativa La Paloma para 
su reciclaje.

Con la inauguración del La-
boratorio de Bromatología en el 
predio se refuerza el compromiso 
de la UAM con la innovación y el 
desarrollo del sector agroalimen-
tario, consolidándose como un 
referente en la gestión eficiente y 
transparente de la distribución de 
alimentos en el país. l

Cuatro años después de su 
inauguración, la Unidad 
Agroalimentaria Metropo-

litana (UAM) festeja un nuevo hito: 
la apertura del nuevo Laboratorio 
de Bromatología de la Intendencia 
de Montevideo.

Este laboratorio contribuirá a 
mejorar los controles de calidad 
e inocuidad de los alimentos que 
circulan en la plataforma agroa-
limentaria más grande del país, 
fortaleciendo la seguridad alimen-
taria y optimizando los procesos 
de fiscalización. Además, su ubi-
cación dentro de la Zona Logística 
de la UAM permitirá una mayor efi-
ciencia en la recolección y trazabi-
lidad de muestras para estudios de 
plaguicidas, garantizando mejores 
condiciones para la comercializa-
ción de frutas y hortalizas.

La UAM es un pilar fundamen-
tal para el desarrollo del comercio 
y la distribución de alimentos a 
nivel nacional y departamental. 
Desde su puesta en marcha el 22 
de febrero de 2021, ha impulsa-
do oportunidades de inversión y 
crecimiento en el sector agroali-
mentario, optimizando costos 
logísticos y reduciendo pérdidas, 
siempre con el foco en la calidad, 
diversidad, sanidad e inocuidad 
de la producción nacional.

Con un predio total de 95 hec-
táreas, la UAM está compuesta 
por cuatro áreas de negocio: el 
Mercado de Frutas y Hortalizas, 
el Mercado Polivalente, la Zona lo-
gística compuesta por la Nave de 
actividades logísticas y una Zona 
de actividades complementarias.

La  Nave de Actividades Logís-
ticas se destaca como un espacio 
diseñado para albergar empresas 
dedicadas a actividades comple-
mentarias, como el empaque, se-
lección, calibrado, almacenamien-
to en frío o seco, y la manipulación 
de alimentos. 

Está ubicado en un punto es-
tratégico dentro de la UAM, conec-
tando con las áreas de negocios de 
Frutas y hortalizas y el Mercado 
Polivalente. 

Por otro lado, la Zona de Acti-
vidades Complementarias (ZAC) 
ofrece un entorno estratégico para 
empresas que buscan optimizar 
sus operaciones en un espacio 
seguro y eficiente. Con infraes-
tructura de última generación y 
condiciones de contratación flexi-
bles, esta zona sigue disponiendo 

La UAM sigue creciendo e 
incorporando servicios para la 
comercialización de alimentos

La Unidad agroalimentaria metropolitana sigue creciendo y con la apertura del Laboratorio de 
Bromatología de la Intendencia de montevideo, optimiza los controles de calidad, fortalece la seguridad 

alimentaria y mejora la eficiencia logística en la mayor plataforma agroalimentaria del país

Brand Studio para UAM
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regulaciones cambian constante-
mente, por lo que debemos estar 
siempre entrenados y actualiza-
dos”, comentó Lawlor.

Teksol se distingue en el mer-
cado por su capacidad de diseñar 
laboratorios completos. “Desde la 
primera etapa, trabajamos junto 
a los clientes, interpretando sus 
necesidades, seleccionando los 
muebles adecuados y aseguran-
do el cumplimiento de normas 
internacionales”, destaca Lawlor. 

Además, Teksol ofrece un servicio 
post-instalación que garantiza el 
correcto funcionamiento del mo-
biliario y los equipos.

Gabriel Ravagli, otro de los di-
rectores de la empresa, enfatiza la 
importancia de ofrecer un servi-
cio integral. “Cubrimos todos los 
rubros de un laboratorio, lo que 
nos permite ser un proveedor úni-
co para nuestros clientes. Desde 
mobiliario hasta reactivos y equi-
pamiento, brindamos soluciones 

completas”, comenta.

Innovación y servicio técnico 
como pilares fundamentales
El servicio técnico es otro de 
los pilares de Teksol. Al mane-
jar equipamiento importado, la 
empresa mantiene un stock de 
repuestos para garantizar res-
puestas rápidas ante cualquier in-
conveniente. “El servicio técnico 
es clave, ya que aseguramos que 
nuestros clientes no sufran inte-

Con una experiencia de 
más de 40 años y 200 la-
boratorios construídos en 

Uruguay, Argentina, Paraguay y 
Bolivia, la empresa Teksol, fue la 
elegida para diseñar e importar el 
equipamiento del nuevo Labora-
torio de Bromatología de Monte-
video. A través de su experiencia 
y capacidad de adaptación a nor-
mativas internacionales, Teksol 
trabajó de la mano con el Depar-
tamento de Bromatología de la In-
tendencia de Montevideo (IMM) 
y la empresa constructora Berkes 
para garantizar un espacio ópti-
mo para el análisis de alimentos.

Según Enrique Lawlor Pene-
la, encargado del proyecto, la 
colaboración con el equipo de 
bromatología fue fundamental. 
“Trabajamos muy cerca con ellos, 
aprovechando su vasta experien-
cia en el tema. Hubo un gran in-
tercambio de conocimientos que 
nos permitió llegar a un diseño 
final que cumplía con todos los 
requerimientos necesarios”, afir-
mó.

El proceso incluyó la selección 
de mobiliario específico, el cual 
fue enviado desde Estados Unidos 
en seis contenedores de 40 pies y 
posteriormente instalado por el 
personal altamente capacitado 
de Teksol.

La historia de Teksol y su evo-
lución en el mercado
Con más de 25 años de trayectoria, 
Teksol se consolidó como una em-
presa líder en el equipamiento de 
laboratorios. Sus fundadores, co-
menzaron su actividad con la ven-
ta de instrumental científico y de 
laboratorio. Su primer proyecto 
fue un laboratorio en la zona fran-
ca de Colonia, que fue diseñado 
en Estados Unidos e instalado por 
ellos aquí. Con el tiempo, identifi-
caron la necesidad de ofrecer so-
luciones integrales, incluyendo 
mobiliario, equipos, indumen-
taria y elementos de limpieza. 
“Vimos que se podía tener la ca-
pacidad de realizar localmente el 
diseño del laboratorio y para eso 
nos entrenamos en USA en el dise-
ño total” explica Enrique Lawlor, 
uno de los directores de Teksol.

El crecimiento de la empre-
sa estuvo acompañado por una 
constante capacitación en diseño 
de laboratorios, inicialmente en 
Estados Unidos y luego con ac-
tualizaciones permanentes. “Las 
exigencias de los laboratorios y las 

Teksol equipa el nuevo Laboratorio 
de Bromatología con tecnología  

de vanguardia
Con más de 40 años de trayectoria y un enfoque de proveedor integral Teksol se consolidó como líder 

en el diseño, equipamiento y mantenimiento de laboratorios en la región

Brand Studio para TEKSOL

Mesadas provistas por Teksol en el Laboratorio de Bromatología de Montevideo 
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rrupciones en su trabajo por fallas 
en los equipos o adaptabilidad del 
mobiliario”, señala Ravagli.

En cuanto a la innovación, Te-
ksol se mantiene a la vanguardia 
participando en capacitaciones 
de sus proveedores y asistiendo a 
congresos internacionales. “Esta-
mos en constante actualización 
para adaptarnos a las nuevas tec-
nologías y normativas”, agrega 
Lawlor.

Luego de la instalación del la-
boratorio de bromatología, Tek-
sol continuará manteniendo una 
relación fluida con el equipo de 
la Intendencia. “Los laboratorios 
son espacios dinámicos que re-
quieren adaptaciones constantes. 
Por ejemplo, recientemente se in-
corporó un análisis específico en 
el laboratorio de gliadinas, una 
proteína del gluten que afecta a 
personas con celiaquía”, explica 
Lawlor Penela.

Finalmente, la empresa des-
taca el aprendizaje obtenido 
durante el proyecto y agrade-
ce la colaboración del personal 
de Bromatología de la IMM y de 
Berkes. “Cada proyecto nos deja 
nuevos conocimientos que forta-
lecen nuestras capacidades y nos 
permiten seguir creciendo como 
empresa”, concluyeron los direc-
tivos de Teksol. l



  
mayo 2025

en cualquier parte del país. 
En caso de que se requiera 

una inspección, análisis de labo-
ratorio o cualquier tipo de con-
trol presencial, será la autoridad 
competente del departamento 
donde se realice la actividad 
quien lleve adelante la evalua-
ción.

Además de simplificar los 
procesos para las empresas, el 
nuevo sistema aporta una herra-
mienta de transparencia para los 
consumidores, ya que permite 
realizar consultas sobre el esta-
do de habilitación de alimentos, 
empresas, locales o vehículos. 
Esta funcionalidad representa 
un paso importante en términos 

de acceso a la información públi-
ca y derecho a la salud.

Desde el punto de vista téc-
nico, el RUNAEV incorpora dis-
tintos roles de usuario dentro 
de cada empresa, lo que permite 
una gestión descentralizada y 
más segura de los trámites. Para 
ingresar al sistema, es necesario 
contar con un usuario persona.
gub.uy, aunque los trámites en sí 
están asociados a la empresa re-
gistrada, no a una persona física.

En este marco, próximamen-
te se lanzará un curso autoad-
ministrado en línea dirigido a 
trabajadores, técnicos y profe-
sionales del sector alimentario. 
Su objetivo será fortalecer las ca-

pacidades del sector en el uso de 
la nueva herramienta, así como 
en los aspectos normativos vin-
culados a la habilitación y fisca-
lización. Este curso forma parte 
de un acuerdo interinstitucio-
nal impulsado por el Congreso 
de Intendentes y cuenta con el 
apoyo de diversas instituciones 
nacionales: ANDE, INEFOP, 
MIEM-Dinapyme, MIDES, IN-
ACOOP, MTSS-DINAE, RODDE 
y OPP.

Carolina Paroli, directora 
del Servicio de Regulación Ali-
mentaria de la Intendencia de 
Montevideo, destacó la impor-
tancia de esta transformación: 
“Montevideo ha sido un pilar 

fundamental en este proceso 
porque lideró el desarrollo del 
sistema y continúa brindando 
apoyo para su consolidación en 
todo el país”.

En paralelo, la Intendencia 
de Montevideo inauguró re-
cientemente su nuevo labora-
torio de bromatología, lo que 
representa otro avance rele-
vante en materia de control 
y f iscalización alimentaria.  
Aunque ambas iniciativas no 
fueron planificadas para coin-
cidir, su articulación representa 
un fortalecimiento de las capa-
cidades institucionales tanto a 
nivel departamental como na-
cional. l

Luego de casi veinte años 
de negociaciones entre 
los gobiernos departa-

mentales, y tras un año entero 
de trabajo técnico para su im-
plementación, el pasado 14 de 
octubre comenzó a regir el Re-
gistro Único Nacional de Ali-
mentos, Empresas y Vehículos 
(RUNAEV). Este nuevo siste-
ma marca un hito en la gestión 
sanitaria y bromatológica del 
país, ya que permite unificar los 
procedimientos de habilitación 
de alimentos, locales de elabo-
ración o venta, y vehículos de 
transporte en todo el territorio 
nacional. Desde su puesta en 
marcha, las empresas del rubro 
alimentario pueden realizar un 
único trámite, completamente 
en línea, para operar de forma 
regular en cualquier departa-
mento.

Hasta ahora, cualquier em-
prendimiento que deseara pro-
ducir o comercializar alimentos 
debía realizar registros separa-
dos ante las autoridades broma-
tológicas de cada departamento 
donde operaba. Esto significa-
ba duplicar o incluso triplicar 
trámites y costos administrati-
vos, generando desigualdades y 
obstáculos, sobre todo para las 
pequeñas y medianas empresas 
que buscaban expandirse a otros 
territorios.

Con la creación del RUNAEV, 
ese proceso se transforma radi-
calmente. El sistema centraliza 
la información en una única pla-
taforma digital y permite a las 
empresas gestionar en un solo 
lugar todos los registros y habili-
taciones necesarios para operar 

RUNAEV: un registro único que comenzó  
a funcionar luego de años de negociación
El nuevo sistema unifica los trámites de habilitación bromatológica en todo el territorio, 
reduce la burocracia, promueve la equidad y fortalece la transparencia hacia los consumidores
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Lanzamiento oficial del RUNAEV (noviembre 2024)
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